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回顧2024年時，我想起艾略特（T.S. Eliot）的話：「只有那些敢於走得太遠的人，才知

道他們能走多遠。」在這段期間，議會以韌性和創新精神，應對挑戰，把握機會，正

能體現這句名言的真諦。在這「數碼化安全年」，我們對安全的重視不僅保障業界從

業員，更在行業內培養了關懷文化。而建造數碼化為提升安全、效率和創新開闢了

新途徑，讓我們能善用現代科技和數據不斷改進。我很高興去年大家取得長足進步，

為業界的未來奠定堅實的基礎。

鄭定寕工程師

推動建造安全文化

安全是建造業的基石。我們了解到安全事故或會

令有意入行的年輕人卻步。去年，工地工業死亡

意外顯著減少了30%。我們與發展局合作推出的安

全智慧工地系統標籤計劃，彰顯我們對嚴格遵從

安全規例的承諾。自2024年5月起，建造業創新及

科技基金將資助範圍擴展至應用「安全智慧工地」

系統（4S）的相關費用，如系統升級和技術支援等。

在這項計劃下，我們現時提供超過20個量身定制

的4S產品組合。此項目賦權承建商執行必要的安

全措施，精簡現場檢查，並減少勞工處的巡查頻

率。截至今年4月，已有逾530個項目獲發4S標籤，

我感到與有榮焉。

為推廣安全文化，我們舉辦了多項活動，包括建

造業安全周。此活動匯聚多位業界專家分享採用

4S的見解，其中，第30屆公德地盤嘉許計劃收到創

紀錄的417個項目報名，其中66個建築工地憑其卓

越的安全措施，備受表彰。第二屆建造業議會傑

出承建商大獎2024收到的報名數量較2021年增長

近兩成，我們也新增「裝飾及維修承建商」組別，

以表揚他們的貢獻。本屆共有逾23間承建商獲得

獎項，以肯定其安全、創新、專業、誠信管理、行

業年青化，以至環境、社會及管治方面的突出表

現。我很高興看到承建商致力提升建造安全，從

而提高生活質素。

我們亦一如既往，舉行「行出安全網上研討會」系

列，涵蓋超過300個項目，吸引逾38,000名人士出

席，而議會提供的大師級培訓課程：建築安全領

導文化則為項目負責人提供重要的培訓。此外，

我們發布了推廣安全的刊物和宣傳短片，以優化

業界實踐。
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迎接建造業數碼化

數碼化對建造業議會以至整個行業至關重要。

2024建造業議會國際建造數碼化論壇暨展覽是議

會去年其中一項重點活動，吸引逾10,000人次親自

到場出席或線上參與，並匯集全球專家和科技企

業，共同探索建造數碼化的發展；大會亦頒發2024

建造業議會數碼化大獎予近30個本地項目和機構，

彰顯其在推廣和採用數碼工具及流程方面的貢獻；

國際建築機械人日展出逾20種尖端建築機械人，

錄得超過8,000人次入場參觀。

為加強與內地互聯互通的協同作用，並探索科技

和機械人的進步，議會到中國內地進行逾45次訪

問，與當地業界進行建造數碼化、機械人技術、安

全和可持續發展最佳實踐相關的交流；去年6月，

我們亦參加中國國際住宅產業暨建築工業化產品

與設備博覽會，向內地同行展示香港建造業的創

新科技方案和產品。我鼓勵本港業界成員多利用

建造業創新及科技基金的資助進行科技發展的投

資，去年獲批金額超過14.9億港元；無論是透過租

賃或購買，這些創新科技都能為業界帶來顯著成效。

「組裝合成」建築法（MiC）的應用已有重要進展，香

港首幢採用這種在工地外預製方式而建造的住宅

樓宇已經竣工。此創新方法確保高效組裝，並保

持高質標準，見證大型投資的價值。

全力發展勞動力

議會重視教育和技能發展，致力培育優秀的人力

資源。截至2024年12月，註冊工人逾660,000名，

較2023年增加4.5%。香港建造學院去年收生人數

達14,701，並錄得18,611名畢業生，其中，首屆優

化後的高等文憑課程更有八位畢業生獲不同大學

取錄。我特別引以為傲的是，在2024年里昂世界技

能大賽中，周樂燃和方俊諺代表議會分別在焊接

和細木項目勇奪優異獎章。這是香港八年來首次

獲此殊榮，我期望能推動下一代投身建造業，以

專門工藝為導向發展事業。

我們與華南理工大學和廣東工業大學等大灣區教

育機構緊密合作，促進富意義的交流，豐富培訓

項目，並學習內地在建築廢料回收、智能建造及

應用最新科技等方面的最佳實踐，擴闊視野。為

進一步吸引年輕一代，我們續與發展局合作推動「看

『建』未來『築』及生活」香港建造業推廣計劃，旨在

消除對行業的過時印象，吸引新人才加入。

推動精簡流程和自行認證以
提高效率

2023年，議會代表業界持份者，提出自行認證框

架，讓合資格專業人士核證合規、精簡流程和提

高效率。憑藉發展局的支持和議會持續的策略性

措施，議會加強與政府和持份者的合作，探討18個

自行認證主題，涵蓋地基工程、建築物料、排水和

安全檢查，以及環境合規等領域，同時推動「促進

者」思維，加快工作流程，提升效率。
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在2024年間，議會與發展局、其他政府部門及業界

持份者合作，引入按時承諾制度，以加快批核程

序，舉辦聯合工作坊以改善項目執行，以及召開

持份者會議和預檢會議以精簡流程，達成重要里

程碑。我也很高興自行認證措施已在去年11月列

於2025年政府工作計劃中「精簡發展審批」的項目。

議會將繼續支持這些措施，並探索新機會，提升

業界效率和專業化。

推動環境、社會及管治措施

環境、社會及管治措施對可持續發展起關鍵作用。

去年，議會推出建築廢料智慧管理工具，廣泛舉

辦網上研討會和相關活動。我們還發佈「香港建造

業減碳方向」小冊子，提供有關潔淨能源應用、廢

物管理和高效建造的建議。

為保障前線工友的福祉，議會倡導改善工地設施，

包括提供潔淨的洗手間和足夠的休息區。為持續

推動社區參與，建造業運動及義工計劃去年貢獻

超過240,000小時的服務時數，惠及逾60,000人，

並榮獲由義務工作發展局頒發「香港義工獎」的傑

出非商業機構獎。

去年，議會亦獲香港管理專業協會頒發「優質管理

獎」的卓越獎，反映我們對維持優質標準和治理的

重視。

專業精神年

展望未來，議會將2025年定為「專業精神年」，目

標包括提升安全和品質標準。「前線人員安全表現

紀錄計劃」正是一項主要舉措，旨在改善工地安全

和減少意外事故。我們也支持發展局實施「一試多

證」安排，促進高質產業發展，加強大灣區內的協

作及提升區內建造業培訓質素。

在2025-26年度的財政預算案中在發展局的支持下，

我們將撥款約2.5億港元作人才發展和推廣建造安

全，其中1.74億港元將用於培訓約2,900名年輕人

才，並與發展局合共撥款9,500萬港元，為額外約

1,000名建造業相關學位課程學生，提供在職培訓

津貼，以及2,600萬港元用於推行建築安全措施。

適逢2025年標誌建造業培訓的50周年紀念，位於

九龍灣的未來建造中心也即將啟用。該中心旨在

倡導業界數碼化，促進知識共享與合作。

為改善營商環境，議會將提供有關建造業付款保

障條例的指引，並推廣「新工程合約」，以促進持

份者之間的合作。註冊專門行業承造商制度將繼

續提升企業知名度，擴大商機。

多項大型活動亦將在今年舉行。2025建造業傑出

青年選舉旨在表揚年輕專業人士，建造創新博覽

會2025將展示開創性科技的業界案例，而建築機

械人比賽及展覽則揭示建造機械人的最新進展。

我衷心感謝議會、委員會、專責委員會和專責小

組成員的寶貴建議和貢獻，以及我們機構上下的

堅定付出和辛勤工作，還有所有持份者，包括業

主、顧問公司、承建商、分判商、工友和前線人

員，他們的努力讓業界更見安全和繁榮。我深信，

只要業界共同努力，展現專業精神，就能繼續推

動行業轉型。

鄭定寕工程師
建造業議會執行總監

2025年6月


